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9-152
9-147

电话：571-334-9893

Infinity Air LLC
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专业技术执照
HVAC Master & Contractor License
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Carrier, Bryant, Payne,

Goodman

Licensed，Insured
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专版专版

乡村旅游的败局
乡村振兴，关键在于将农民组织起来做

好农业基础设施建设，虽然不会大富大贵，
却也可以过个怡然自得的生活。要赚更多
的钱，还是得到城市里去。因此，乡村振兴
的资源投放，要回应的主要还是农民的基本
需求，特别是在村农民的基本需求，而不是
城里人对农村的各种想象。

持续的低谷
因为长得高大威猛，咋一看，快奔四的

豪哥并不怎么像个搞文化的。不过人家确
实是正儿八经的文教体服务中心主任，五年
前来叶镇工作的时候，这个单位还叫文化
站，乡镇“七站八所”中的一个站。这些个站
所，跟政府的几大办公室不同，属于事业单
位。

还清楚地记得，两年前叶镇准备申请古
驿道 3A旅游景区时，他们文化站可是打了
头阵，同志们各个精神抖擞，向着满满的希
望出发，背着重重的失望归来。满满的希
望，在市里专家评审会通过时达到了顶峰，
豪哥和他的同事们都仿佛看到了招展的红
旗胜利地插在了古驿道的顶点。

都说高峰过后就是低谷，可是谁能想到
低谷能持续这么长久，豪哥有时候都觉得恍
惚。市里的专家评审通过之后，3A旅游景
区的工作就没有实质性的进展。说来说去，
还不是因为没钱。

古驿道修复虽然耗钱，但毕竟可以一次
性搞完，问题在于工程搞好了，后续你得有
人维护啊！维护需要钱，本地政府又没钱，
上级政府也不喜欢扛包袱，那就想办法让古
驿道自己养活自己呗。可是如果单单只有
这么一条孤零零的驿道，又是处于距离核心
城市鬼远的山区，几乎是不可能养活自己
的。豪哥和叶镇的主要领导都想着围绕这
条古驿道做点商业文章，将其打造成综合性
的旅游景区，这也符合农村全域旅游的高端
定位嘛！

为此，他们邀请了某学院的旅游发展研
究中心，在专家的指导下展开了相关文书的
写作。测算下来，要按照 3A景区的标准来
打造古驿道，叶镇至少要再投入 1000多万。
现实是，叶镇连 100万都拿不出来。这毕竟
是一个吃饭财政的乡镇，日子本来就过得很
紧巴。

叶镇的领导找到市里的文旅局，希望对
方能够给点支持。可是这个年头，叶市的日
子本来也不好过，根本无暇顾及叶镇的旅游
事业。但是市里还是提示了一下，说省文化

厅是有政策的，你们如果能把 3A景区搞起
来并顺利通过验收，厅里可以给 300多万的
补贴。

一听这个政策，豪哥的心顿时有了种拔
凉拔凉的感觉。这笔补贴，跟需要的预算还
是差得太多了，可以预计，不会有企业愿意
来领这摊子事。事实果真如此。叶镇的领
导焦虑得不得了，频繁跟县里推心置腹，希
望由县里出面，让省厅给出更多的支持。然
而并没有什么效果。

老板的选择
村镇办的凡哥说，当初镇里其实有想过

开发上村。从文旅发展的角度来看，豪哥是
认同这个思路的。事实上，当初主推上村开
发的正是豪哥领衔的文化站。你想啊，如果
要考虑文旅综合发展的潜力，上村不仅有古
驿道，还有古碉堡，古城区，可以打造的点确
实比头道村来得多。因此，当时叶镇的领导
询问文化站的意见，豪哥他们是明确建议选
择上村。后来要搞 3A景区建设，豪哥更确
信他当年的思路是可取的。

但是镇里领导的考虑显然是更周全
的。他们经过实地考察，发现上村的道路很
不方便，风险系数比较大，根本不适合让副
省长下来看。相比之下，头道村虽然景观单
一，只有古驿道，但是在交通便利方面拔得
头筹，非常有利于副省长驱车观览，甚至直
达两省边界。思量再三，镇里决定重点打造
头道村。后来县里和市里的领导也下来实
地考察，同意镇领导的意见。副省长要看的
点，市县乡镇各级自然都要提前谋划，万万
不能在现场出了点纰漏。

就这样，头道村成了叶镇乃至叶县的明
星村，各方面的资金都往上面砸，半年的投
入就达到2000多万。

叶县并非没有好一点的景区，你比如说
大石头景区就是个 4A级，在当地也小有名
气。不过人家大石头景区并非只有石头好
看，而且有深远的历史文化遗产，包括真实
的历史和动人的传说，旅客来了，还是有可
以看的点。而头道村除了孤零零的一条驿
道，实在是没有多少拿得出手的招牌。就算
是豪哥所看好的上村，其实也算不上什么优
质的旅游资源，要打造起来也不容易。

因此，当叶镇领导邀请大石头景区的老
板来投资头道村和上村时，老板直摇头。人
家是个生意人，亏本的生意自然不会做。而
头道村要打造成3A景区，投入大是一方面，
关键还在于可预期的收益太小，实在不值得

投资。而且当地政府希望打造的是红色主
题的景区，这样的景区能迎合上峰的喜好，
但是对投资老板来说却是一个巨大的挑战，
因为红色景区一般都不给收门票，这可是一
大笔的收入，如果有游客的话。

折腾后的残局
致命的问题是，即使前期投了 2000多

万，古驿道和头道村都焕然一新，但是依然
吸引不了多少客流量。在国庆节这样的黄
金假日，每天的客流量也只有四五百人，100
多台车，而且基本上都是节假日回来过节的
本地人，几乎不会在这里有什么消费，也不
会成为回头客。平日里，更是没有什么游客
光顾。

虽说头道村的交通比上村好很多，但是
因为山间的道路总归是崎岖，而且可以用作
停车场的所在也不大，就算只有百来台车，
一下子就把交通给堵塞了。为此，叶镇特意
安排工作人员加班指挥交通，也引发了不少
的抱怨：人家放假开车旅游，我放假看车旅
游。

根据大石头景区的老板初步测算，头道
村就算开发成景区，一年的收益也只有几十
万，回报率极低。旅游公司更愿意承接现成
的能赚钱的景区，而不是自己冒险去打造。
对于老板来说，最理想的就是政府先把景区
打造出来，有了可观的利润，再将景区委托
给旅游公司来经营。问题是，地方政府就是
因为没有钱投资打造，才想着招引老板来投
资。除了大石头景区的老板，镇里和县里还
联系过很多旅游公司过来洽谈，结果都没有

谈成。
就算老板真心想来这里冒个险，愿意花

重金将头道村生生打造成旅游精品，他还要
面临旅游开发用地奇缺的挑战。豪哥曾经
问过县里的国土局，才知道头道村有大量的
土地都属于基本农田，甚至很多山地也成了
基本农田，很难改变性质用于旅游开发。至
于遍布的林地，几乎都是生态保护林，动也
动不得。而搞旅游开发，需要占用的土地并
不在少数，这对头道村来说实在有些巧妇难
为无米之炊。

这种用地格局，不单是头道村如此，几
乎附近的山区县都有这个特点。话说起来，
这与当年支持发达兄弟城市搞开发建设息
息相关。因为搞开发需要占用农田，发达城
市就通过占补平衡或增减挂钩等制度方案，
将他们的基本农田指标迁移到叶县这样的
山区，结果就造成现在叶县没地开发的困
境。

其实，更为根本的问题在于，为什么乡
村振兴就只能搞乡村旅游呢？几乎每个地
方都在打旅游的主意，结果除了折腾农民和
基层干部之外，就是留下了一个难以收拾的
残局。乡村振兴，关键在于将农民组织起来
做好农业基础设施建设，虽然不会大富大
贵，却也可以过个怡然自得的生活。要赚更
多的钱，还是得到城市里去。因此，乡村振
兴的资源投放，要回应的主要还是农民的基
本需求，特别是在村农民的基本需求，而不
是城里人对农村的各种想象。

大厂裁员下的互联网就业困局只有无奈？

曾几何时，能够拿到互联网大厂们的
Offer是非常令人艳羡的，因为意味着高薪和
荣耀，以及相应的地位甚至傲娇的自豪。不
过，随着互联网经济发展遇到的瓶颈期，大
厂们的竞争也日趋激烈，更主要的是，裁员
潮也是此起彼伏的。

有时候不是你不努力，也不是市场不
好，只是因为你所在的项目或许成为企业割
舍的一个弃子，那么所在部门被裁就成为必
然。这时候，你的选择无外乎两种，要么调
整岗位，另起炉灶；要么被彻底裁掉，选择另

谋出路。
其实，无论是那种选择，都意味着从头

开始。调整岗位面对着新的同事和业务，不
见得就照样可以得心应手，很多人最终还是
选择了离开。这是一种无奈的悲情。但这
是事实，也是职场中无法回避的一种纠结。

于是，我们看到很多互联网企业的员工
跳槽非常频繁，一方面是因为市场纠结下的
一种无奈，另一方面也说明市场本身的不稳
定催生了这种焦躁的心态。因为很多大厂
的员工都认为，只有不断地跳槽才能实现自
身价值，以及由此带来的安全感。

只是，当自己的年龄到了一定程度之
后，再跳槽或许就跳不动了。这时候，有的
人选择了自主创业，有的人选择“忍辱负
重”，在原来的公司“苟延残喘”地生存。对
于在大都市打拼的年轻人，或许还面临着房
贷、车贷以及家庭供养、孩子求学等等生活
承重，就变得更加谨小慎微了。这时候，工
作的变动，或许就是致命的打击。

但资本不相信眼泪，一旦所处的行业出
现变化时，裁员和被裁都在一瞬间。任何的

抱怨也难以扭转颓势，因为行业的改变带来
的影响是压死骆驼的最后一棵稻草。这时
候，再怎么抱怨也没有用了。

很多人，还得重拾信心，重新寻找下一
个工作的港湾。尤其是 35岁成为一个特别
尴尬的位置。向下比不上年轻人的冲劲和
闯劲，向上比不过年长者的人脉和积累。因
此，有一种说法是，35岁的人压力最大，无论
生活还是工作。

进入 2021年尾声的时候，我们看到一
些大厂都祭出了裁员的大招。爱奇艺的大
裁员都登上了热搜。此外，字节跳动、百
度、快手、腾讯等大厂也传出人员精简、
业务调整的消息。其实这是一种周期律的
必然体现，当互联网经济从一个态势向另
一个态势过度的时候，势必会带来人流的
重新涌动和分配。如今，被认为是元宇宙
发展的起步之时，各大互联网平台都在重
新审视和构建自己的生态，而变化就意味
着人员的调整，裁员也就应运而生了。中
国互联网经济，从原先的高速发展的成长
阶段到成熟阶段的转变，必然会带来一些

阵痛。从互联网大厂出来的人，有的人继
续奋斗，有的人继续找工作，有的人降薪
寻求新的安定场所。

对于任何企业来说，任何人的离开都有
可能，即使再好的技术人才，还面临着双向
选择的机会，或许有更好的公司会挖人。因
此变化都是暗潮涌动的。从企业角度来说，
企业不是家，裁起员来，管你是谁！都有可
能走人。企业和员工，就是利益的交换，员
工没价值，就得走人，虽然有点无情和“狗
血”，但这就是资本下的现状。作为个体只
能接受。当然，如果你本身有能力，也可以
舍企业而去，裁掉企业，自己另谋高就。这
本身就是双向的选择。对于所有的职场人
来说，永远记住的一点就是技不压身。只有
自己的能力更加多元，才能生存的更好。大
厂疯狂扩张，喧嚣过后，必然导致收缩，这是
正常现象。人来人往，企业在高潮和低谷中
不断地迭代和前进是必然的主旋律，任何的
被裁还是留守，都是生命中注定的一个波
澜，并不代表全部，只要能力还在，自信还
在，远方就一直会在。


